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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。延續昨天專案報告的內容，有一件

事情我先公開對行政院表達我最強烈的不滿，昨天在質詢的時候，針對普悠瑪的悲

劇，安全事故調查小組召集人承諾我，說他們有另外更詳細的報告，我問他寫完了

嗎？他說寫完了。我問什麼時候可以提出來？他說馬上可以提出來。我再問明天下

班以前提出來有沒有問題？沒問題！結果我等到下班，都沒有提出來！晚上交通部

鐵工局局長來了，我問他東西在哪裡？詳細的報告在哪裡？結果給了我這兩張東

西！我說，所謂詳細的報告就這兩張，你們會不會太可笑了？結果他說還要再兩個

禮拜才寫得出來，跟昨天的召集人─那位政委在國會承諾立法委員的事項，相差 

180 度！沒關係，這不關你的事，你不是調查小組的召集人！但是我要利用今天

這個場合強烈譴責這位調查小組的召集人，昨天在國會胡說八道，所做的承諾，根

本沒有提出來，你們還要騙到什麼時候？ 

 

  昨天我請教過中空絲膜除濕器，你們更換了 16 個，我問你們這個東西幾年

要更換，我說 3 年就要換，結果你跟我說有很多版本，我請你回去再看清楚，不

要相信臺鐵給你的那些錯誤資訊。請問中空絲膜除濕器幾年該換？昨天你說不知

道，沒有關係，我給你時間，今天你知不知道中空絲膜除濕器幾年要換？ 

 

主席：請交通部吳部長說明。 

 

吳部長宏謀：主席、各位委員。我請鐵道局楊副局長說明。 

 

主席：請交通部鐵道局楊副局長說明。 

 

楊副局長正君：主席、各位委員。就我們的了解，臺鐵局在中空絲膜這個議題上，

廠商有提出來修改成 3 年，但臺鐵局還未做最後的審核同意。 

 

黃委員國昌：沒有關係！你們該換的東西沒有換，然後還跟我說什麼 3 年、6 

https://youtu.be/k-GKXv3mLE8


年，人家早就跟你們說了 3 年要換，你們說沒有問題，可以用 6 年！請你們看

昨天公布出來的照片，讓人觸目驚心！為什麼主風泵會壞掉？我昨天就講了有這張

照片存在，你們讓大家看看，它有散熱的功能，但是上面集了這麼多泥土、雜草、

羽毛，可以好好用嗎？我現在不跟你講 3 年、6 年的問題，我們來看 2016 年 8 

月 25 日主風泵運轉時漏氣，中空絲膜故障，請問發生故障的時候，中空絲膜 

換了嗎？請部長回答！ 

 

主席：請交通部臺鐵局機務處賴副處長說明。 

 

賴副處長隨金：主席、各位委員。經過這次的事件…… 

 

黃委員國昌：對不起，請針對問題回答。換了沒有？ 

 

賴副處長隨金：我現在不知道。 

 

黃委員國昌：你不知道？到今天都還不知道？部長剛剛也聽到了，2016 年 8 月 

25 日主風泵漏氣，中空絲膜除濕器故障！我再說一次，行政院的調查報告欺騙社

會，從開記者會的、昨晚送來的，我甚至把你們對普悠瑪的維修紀錄都看完了，針

對這個部分完全沒有維修；到今天我問你們有沒有換，結果你們說不知道。社會大

眾可以接受這樣的事情嗎？部長可以接受嗎？ 

 

吳部長宏謀：謝謝黃委員，這個問題我們一定要認真…… 

 

黃委員國昌：你不要再講空話，請你回去看昨天的質詢帶，昨天我就告訴你這個問

題了，你們若真的有心，今天站在這裡回答的人，不會跟大家說「我不知道」。請

看下一張更嚴重的事情，事故發生之後，我馬上接到檢舉說：21 日悲劇發生前，

普悠瑪 2007、2008 編組就已經有問題。收到臺鐵內部這樣的檢舉，我要有證

據，於是我把維修紀錄看完以後，就是看不到 10 月 21 日以前有維修故障的紀

錄。請部長看 2008 年 10 月 18 日到 19 日、2007 主風泵聲音很大、2008 空

壓機強制停止，檢修狀況一片空白。也就是事故發生前兩天車子壞了，卻完全沒有

修，21 日繼續讓它上路，難怪在昨天的總質詢裡面，你承認在發車以前，主風泵

就已經強制關閉了。現在所有事情都要給一個交代，第一、事故發生前兩天壞了，



為什麼沒有修，還讓它繼續跑，會不會不太離譜？部長知道這件事嗎？ 

 

吳部長宏謀：謝謝黃委員，您昨天也有關心到這個議題…… 

 

黃委員國昌：我昨天沒有提到這一張啦！ 

 

吳部長宏謀：不是，我是說在所謂的檢修跟司機這邊的…… 

 

黃委員國昌：不是檢修跟司機的部分，部長還是搞不清楚狀況！你知不知道出事前

兩天，主風泵就壞掉了？壞掉之後，沒有維修，還讓列車開出去，你知不知道？ 

 

吳部長宏謀：這個我不知道。 

 

黃委員國昌：你不知道？事故發生到今天，我在第一次質詢的時候，就告訴過你這

位部長，你要掌握狀況，所有家屬都在等真相，結果你今天在國會跟大家說你不知

道！ 

 

吳部長宏謀：不是，是黃委員剛剛提到新增的部分，我當然要…… 

 

黃委員國昌：不是我新增的，這個是過去客觀的事實！ 

 

吳部長宏謀：對！這個也謝謝黃委員，你提供…… 

 

黃委員國昌：你謝我做什麼？ 

 

吳部長宏謀：因為你這個新增的資料，臨時要我做一些判斷，我當然是有困難嘛！

所以，首先我們希望臺鐵局針對黃委員今天提供的這個東西，一定要非常確實的提

供給…… 

 

黃委員國昌：部長，為什麼我說你不知道是很離譜，我再跟你說一次，這個不是我

提供的東西，這個是後來從你們調查小組逼不出來的東西，這代表著調查小組早就

知道了！交通部早就知道了！臺鐵早就知道了！但正式調查報告裡面，卻半個字都



沒寫。昨天我在院會裡面說你們欺騙社會，對不起罹難家屬，我有說錯嗎？你們寫

在哪裡？ 

 

楊副局長正君：報告委員，我們在調查報告的事實發現裡面有提到主風泵過去就曾

經故障，沒有要…… 

 

黃委員國昌：「過去就曾故障」等於就交代了一個這麼關鍵的事實─兩天前故障過

沒有修，我們還繼續讓它發車？ 

 

楊副局長正君：主風泵的部分其實不是真的故障，它是因為過熱跳機，20 日也有

相關的檢修紀錄…… 

 

黃委員國昌：如果 20 日有相關的檢修紀錄，為什麼這裡的檢修現況是空白的？ 

 

楊副局長正君：這個我們是據實去交代，18、19 的…… 

 

黃委員國昌：為什麼你們交來的檢修紀錄裡面，根本沒有這一項？是不是後來填上

去的？ 

 

楊副局長正君：沒有，這個是調查小組他們另外對檢修紀錄的部分的遞交。我們是

據實去…… 

 

黃委員國昌：你再講一次，我快要受不了了！「據實」在哪裡？主風泵過去壞過，

這樣叫作有據實交代？出事前兩天壞掉不跟大家講，沒有檢修也不跟大家講，然後

昨天騙，今天繼續騙，厚著臉皮跟大家講「我們都有據實交代」。 


